

## **Trabajar en la agricultura periurbana para mejorar la seguridad alimentaria Estudio de caso en Santa María-RS, sur de Brasil**

Santa María es una ciudad de unos 280.000 habitantes, situada en el centro del estado de Rio Grande do Sul. Santa María tiene un alto nivel de vida en comparación con otras ciudades brasileñas debido a la presencia de un gran número de empleos públicos de media y alta cualificación. En consecuencia, el mercado alimentario de productos nicho es relativamente fuerte. Una investigación reciente sobre los productos agrícolas formales e informales en la zona rural cercana a Santa María ha mostrado algunos resultados interesantes en relación con la seguridad alimentaria y la inocuidad. En primer lugar, hay un gran número de personas que viven en parcelas muy pequeñas y producen diversos productos agrícolas tradicionales. Producen para su propio consumo y para la venta local, directamente a los consumidores urbanos, al mercado local o a los comerciantes locales. En segundo lugar, la venta de estos productos agrícolas mejora considerablemente los ingresos familiares, normalmente entre un 20 y un 30%, pero en algunos casos es el principal ingreso de algunas familias, lo que justifica la gran importancia de esta producción para la seguridad alimentaria en las zonas periurbanas. En tercer lugar, esta producción y su comercialización proporcionan empleo permanente y temporal a muchas personas que viven en la zona, especialmente amas de casa, jubilados que necesitan complementar sus pensiones, jóvenes que están entre trabajos urbanos, etc. En cuarto lugar, esta producción es casi totalmente informal según la legislación brasileña sobre seguridad alimentaria. Pero se tolera por su tradición y sus efectos sociales y económicos. Sin embargo, un gran número de estos productores -al parecer, entre el 75 y el 80%- han cesado recientemente su actividad debido a los recientes controles punitivos de los servicios de seguridad alimentaria. Esto plantea dos cuestiones importantes: la relevancia de la legislación brasileña en materia de seguridad alimentaria desarrollada por y para las grandes empresas agrícolas; y el reconocimiento del trabajo y los conocimientos locales que contribuyen de forma significativa a la seguridad alimentaria de la población periurbana.